
225883 - هل يمكن أن تدعو الفتاة ربها بأن يزوجها بمن تحب في الجنة ؟

السؤال

هل يمكن أن تدعو الفتاة ربها بأن يزوجها بمن تحب في الجنة ؟ أم إن ذلك من الاعتداء في الدعاء ؟ وهل يمكن
أن تظل الفتاة بلا زوج في الجنة إن لم تكن تجد في الزواج متعة ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
ينبغي أن يكون اهتمام المسلم وعنايته بما ينفعه في الدنيا والآخرة ، فيكون اهتمامه

بمعرفة ماذا أراد الله منه في هذه اللحظة التي يعيشها الآن ليقوم بذلك ، ولا يكون
شغله الشاغل أشياء قد لا ينتفع بها .

ولمزيد الفائدة حول ما ينبغي للمسلم أن يهتم به يراجع السؤال رقم : )218912(
.

وحاصل ذلك كله : أن على
المسلم أن يكون اهتمامه بما يزحزحه عن النار ويدخله الجنة ، قال الله تعالى : )

مَ وْ مْ يَ كُ ورَ نَ أُجُ وْ فَّ وَ ا تُ نَّمَ إِ تِ وَ وْ ةُ الْمَ ائِقَ لُّ نَفْسٍ ذَ كُ
ازَ دْ فَ قَ نَّةَ فَ لَ الْجَ خِ أُدْ نِ النَّارِ وَ زِحَ عَ حْ ن زُ مَ ةِ فَ امَ يَ الْقِ

ورِ ( آل عمران / 185 . رُ اعُ الْغُ تَ ا إِلَّا مَ نْيَ اةُ الدُّ يَ ا الْحَ مَ وَ
وعلى هذا ينبغي أن يكون قلقه ، لا أن يقلق على ما سيكون له في الجنة ، وإنما همه

الأول : كيف له أن يزحزح عن النار ، ويدخل الجنة ؟!
مْ نَّهُ ففي سورة الأنبياء بعد أن ذكر الله تعالى جملة من الأنبياء قال : ) إِ

انُوا كَ ا وَ بً هَ رَ ا وَ بً غَ ونَنَا رَ عُ دْ يَ اتِ وَ رَ يْ ي الْخَ ونَ فِ عُ ارِ سَ انُوا يُ كَ
ينَ ( الأنبياء/90. عِ اشِ لَنَا خَ

أي : رغبا فيما عند الله من الخير ، ورهبا مما عند الله من العذاب في الدنيا
والآخرة ، وأعظم الخير دخول الجنة ، وأعظم العذاب عذاب النار .

لْأَرْضِ لَى ا ونَ عَ شُ مْ ينَ يَ نِ الَّذِ مَ حْ ادُ الرَّ بَ عِ وقال الله تعالى : ) وَ
ينَ الَّذِ ا ، وَ مً لَا الُوا سَ لُونَ قَ اهِ مُ الْجَ هُ بَ اطَ ا خَ إِذَ نًا وَ وْ هَ
بَّنَا ولُونَ رَ قُ ينَ يَ الَّذِ ا ، وَ امً يَ قِ ا وَ دً جَّ مْ سُ بِّهِ ونَ لِرَ يتُ بِ يَ
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ا نَّهَ ا ، إِ امً رَ ا كَانَ غَ ابَهَ ذَ نَّمَ إِنَّ عَ هَ ابَ جَ ذَ نَّا عَ رِفْ عَ اصْ
ا( الفرقان / 63 – 66 . امً قَ مُ ا وَ رًّ قَ تَ سْ تْ مُ اءَ سَ

لِ فِ اللَّيْ لَا تِ اخْ لْأَرْضِ وَ ا اتِ وَ اوَ مَ لْقِ السَّ ي خَ وقال تعالى : ) إِنَّ فِ
ونَ اللَّهَ رُ كُ ذْ ينَ يَ ابِ * الَّذِ لْأَلْبَ لِأُولِي ا اتٍ  يَ لَآَ ارِ  النَّهَ وَ

لْقِ ي خَ ونَ فِ رُ كَّ فَ تَ يَ مْ وَ نُوبِهِ لَى جُ عَ ا وَ ودً عُ قُ ا وَ امً يَ قِ
انَكَ حَ بْ لًا سُ ا بَاطِ ذَ تَ هَ لَقْ ا خَ بَّنَا مَ ضِ رَ لْأَرْ ا اتِ وَ اوَ مَ السَّ

دْ قَ لِ النَّارَ فَ خِ دْ نْ تُ نَّكَ مَ بَّنَا إِ ابَ النَّارِ * رَ ذَ نَا عَ قِ فَ
نَا عْ مِ نَّنَا سَ بَّنَا إِ ارٍ * رَ نْ أَنْصَ ينَ مِ الِمِ ا لِلظَّ مَ هُ وَ تَ يْ زَ أَخْ

بَّنَا نَّا رَ آَمَ مْ فَ بِّكُ نُوا بِرَ انِ أَنْ آَمِ لْإِيمَ ي لِ نَادِ ا يُ يً نَادِ مُ
عَ نَا مَ فَّ تَوَ ئَاتِنَا وَ يِّ نَّا سَ رْ عَ فِّ كَ نُوبَنَا وَ رْ لَنَا ذُ فِ اغْ فَ

نَا زِ لَا تُخْ لِكَ وَ سُ لَى رُ نَا عَ تَ دْ عَ ا وَ تِنَا مَ آَ بَّنَا وَ ارِ * رَ لْأَبْرَ ا
( آل عمران/194-190. ادَ يعَ لِفُ الْمِ نَّكَ لَا تُخْ ةِ إِ امَ يَ مَ الْقِ وْ يَ

ولما سأل الرسول صلى الله عليه وسلم أحد أصحابه عما يدعو به في صلاته فقال : )
نْ النَّارِ وذُ بِكَ مِ أَعُ نَّةَ ، وَ أَلُكَ الْجَ مَّ إِنِّي أَسْ ولُ : اللَّهُ أَقُ

( رواه أبو داود )972( ، نُ نْدِ ا نُدَ لَهَ وْ ، فقال النبي صلى الله عليه وسلم : )حَ
وصححه الألباني في ” صحيح أبي داود ” .

والمقصود : أن دعاءنا في النهاية يرجع إلى مقصود واحد وإن اختلفت ألفاظه .
فهكذا كان دعاء النبي صلى الله عليه وسلم وأصحابه ، كان يدور حول دخول الجنة

والنجاة من النار ، فإنه متى أدرك ذلك : فقد قرت عينه ، ونعم نعيما لا شقاء فيه
بوجه ، ولا تنغيص فيه بوجه ، ولا هم ، ولا نصب ، ولا حزن ، ولا أذى … ؛ فبهذا ،

فليكن شغله ، وإلا فلا !!

ولم يكن من دعاء الصالحين
قبلنا : الاشتغال بتفصيل النعيم الذي ينتظرهم في الجنة ، أو بتفصيل العذاب الذي

يسألون الله أن ينجيهم منه ، بل كانوا يعتبرون التشقيق والتفصيل في ذلك نوعا من
الاعتداء في الدعاء ، ولذلك لما سمع سعد بن معاذ رضي الله عنه ابنه يدعو قائلا :

ا كَذَ ا ، وَ هَ تَ جَ بَهْ ا وَ هَ يمَ نَعِ نَّةَ وَ أَلُكَ الْجَ مَّ إِنِّي أَسْ اللَّهُ
ا كَذَ ا ، وَ أَغْلاَلِهَ ا وَ لِهَ لاَسِ سَ نَ النَّارِ وَ وذُ بِكَ مِ أَعُ ا ، وَ كَذَ وَ

لَّى اللَّهُ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ ا بُنَيَّ إِنِّي سَ الَ : يَ قَ ا ، فَ كَذَ وَ
اء ( عَ ي الدُّ ونَ فِ دُ تَ عْ مٌ يَ وْ كُونُ قَ يَ ولُ : ) سَ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
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ا مَ ا وَ هَ يتَ طِ نَّةَ أُعْ يتَ الْجَ طِ مْ ، إِنْ أُعْ نْهُ اكَ أَنْ تَكُونَ مِ يَّ إِ فَ
ا مَ ا وَ نْهَ تَ مِ ذْ نَ النَّارِ أُعِ تَ مِ ذْ إِنْ أُعِ رِ ، وَ يْ نَ الْخَ ا مِ يهَ فِ

رِّ . رواه أبو داود ) 1480 ( ، وصححه الألباني ” صحيح سنن أبي نَ الشَّ ا مِ يهَ فِ
داود ” ) 1480 ( .

فيكفي المسلم أن يسأل الله
الجنة ويستعيذ به من النار ، ثم إذا دخل الجنة فله فيها ما يرضيه وزيادة من النعيم

.

لَّى اللَّهُ نْ النَّبِيِّ صَ بٍ رضي الله عنه عَ يْ هَ نْ صُ روى مسلم )181( عَ
ولُ قُ نَّةَ يَ نَّةِ الْجَ لُ الْجَ لَ أَهْ خَ ا دَ الَ : ) إِذَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

ولُونَ : قُ يَ مْ ؟ فَ كُ يدُ ئًا أَزِ يْ ونَ شَ يدُ رِ الَى : تُ عَ تَ كَ وَ ارَ بَ اللَّهُ تَ
نْ نَا مِ نَجِّ تُ نَّةَ ، وَ لْنَا الْجَ خِ دْ نَا ، أَلَمْ تُ وهَ جُ ضْ وُ يِّ بَ أَلَمْ تُ

بَّ ئًا أَحَ يْ وا شَ طُ ا أُعْ مَ ابَ ، فَ جَ فُ الْحِ كْشِ يَ الَ : فَ النَّارِ ، قَ
. ) لَّ جَ زَّ وَ مْ عَ بِّهِ لَى رَ رِ إِ نْ النَّظَ مْ مِ هِ لَيْ إِ

يعني أن أهل الجنة متى بلغوا منتهى ما يعلمون من النعيم ، تفضل الله عليهم ،
فأعطاهم أعلى نعيم الجنة ، وهو رؤيته سبحانه وتعالى والنظر إلى وجهه الكريم ، نسأل

الله تعالى أن نكون من أهلها .

ثانيا :
أما سؤالك : ) وهل يمكن أن تظل الفتاة بلا زوج في الجنة إن لم تكن تجد في الزواج

متعة ؟ (
فيقال فيه ما سبق : أن المسلم ينبغي أن ينشغل بدخول الجنة والنجاة من النار ، فإذا

دخل الجنة فله فيها من أنواع النعيم ما يرضيه وزيادة .
وقد روى مسلم ) 2834 ( عن أبي هريرة رضي الله عنه أن رسول الله صلى الله عليه وسلم

بُ ( . زَ نَّةِ أَعْ ي الْجَ ا فِ مَ قال : ) وَ
فالزواج من أنواع النعيم الذي سيتنعم به جميع أهل الجنة .

وقد لا تجد المرأة رغبة في الزواج في الدنيا ؛ فهذا شعور في الدنيا ، ولا تقاس
مشاعر أهل الجنة بمشاعر أهل الدنيا .

والله أعلم .
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